

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

Dr. Jorge Rhenán Segura
Doctor en Ciencias Políticas y Derecho Europeo.
Profesor de Derecho y Política Internacional.

López Mora, Alvaro: «Apertura Comercial, Libre Comercio y Proteccionismo en el Sector Agrícola Centroamericano». Ed. Fundación UNA, 1995.

Como lo dice el mismo libro en su introducción, este trabajo analiza «la influencia del entorno internacional sobre los países centroamericanos y en particular la agricultura. Para ello se describen las principales tendencias del comercio internacional y sus manifestaciones en el sector agropecuario.» El autor, actual Director de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional, gran conocedor en la materia por haber participado en parte de las negociaciones comerciales de adhesión de Costa Rica al GATT, empieza su ensayo presentándonos la estructura y comportamiento del comercio internacional para lograr determinar la ubicación del sector agrícola dentro del mismo, sus diferentes problemas actuales, entre ellos el grave problema del proteccionismo, los monopolios y las regulaciones aplicadas tanto en el contexto internacional como regional, además de las expectativas futuras que presenta el mercado de productos agrícolas. De este contexto general, pasamos a «La Agricultura Centroamericana en el Contexto Internacional». El autor delimita muy bien las características del sector, así como el papel que desempeñan los diferentes productos agrícolas en el contexto agrícola centroamericano. Lástima que el autor en estos capítulos como en los siguientes no nos ilustrara con cuadros estadísticos, algunos de éstos son presentados pero al final del libro, con lo que se les quita la importancia que tienen. Una de las partes más importantes del libro, a nuestro entender, se da a partir del capítulo III: «El surgimiento del nuevo régimen internacional en Centroamérica». En este apartado el autor analiza el papel que desempeñan los productos agrícolas en la Región, con especial mención al actual modelo de apertura y libre comercio, se analiza cómo el sistema de apertura se ha ido conformando de manera gradual y paulatina en el mundo entero y cuáles han sido sus características en las diferentes regiones: los Estados Unidos, la Unión Europea, Japón, etc. y cómo el GATT y la Ronda Uruguay con

sus regulaciones en la materia ha venido configurando características propias al sector, entre ellas que la agricultura sigue revistiendo una importancia estratégica política y social evidente. En los capítulos siguientes, el autor pasa revista a las diferentes respuestas que ha dado Centro América a la crisis del sector agrícola, entre ellas, -quizá la más importante- la modernización de las políticas agrarias, incluida la de sector institucional encargado del rubro de las exportaciones, modernización que empezó para Centro América a raíz de las negociaciones en el GATT y en la Ronda Uruguay. El autor analiza el efecto de las medidas económicas (reducción de aranceles, eliminación de obstáculos a las importaciones, manejo del tipo de cambio, los instrumentos nacionales del régimen de mercado y otros instrumentos del sector privado) en cada uno de los productos de exportación: café, bananos, cítricos, flores, hortalizas, verduras, raíces y otros tubérculos, etc. Otra vez, han faltado en esta sección los cuadros estadísticos que sin duda hubieran servido para una mayor comprensión, otra falla aparente del libro, fue la poca atención que el autor le puso a dos productos tradicionales muy importantes, como son el café y el banano. Finalmente están las conclusiones, siendo la más importante de que el Istmo Centroamericano continúa siendo fundamentalmente agrícola, a pesar de la diversificación productiva de la década pasada. El libro del Dr. López es un importante trabajo de análisis económico, político y comercial de un sector clave de nuestra economía, está escrito muy amablemente lo que lo convierte no sólo un libro apto para un reducido grupo de especialistas, sino para un público más amplio, preocupado por diversos aspectos de la realidad internacional.

Marín Zamora, Carlos: «Ajuste estructural y Condicionalidad cruzada: EUA y los Organismos Financieros Internacionales». Ed. Escuela de Relaciones Internacionales, UNA, 1994.

Este libro viene a llenar un vacío importante en esta materia, porque si bien en los últimos años, el tema ha estado muy de moda, la bibliografía en español sigue

siendo bastante escasa. El autor en el ensayo mencionado analiza los factores externos que han condicionado las políticas de ajuste estructural en América Latina, para ello centra su análisis en tres de los principales organismos financieros encargados de dichas políticas, a saber el Banco Mundial, El Fondo Monetario Internacional y la Agencia Internacional de Desarrollo. En el contexto mencionado se describen las líneas políticas y estratégicas de los Estados Unidos hacia América Latina en el campo de las relaciones internacionales; se describen las políticas financieras que para América Latina tienen los principales organismos de la banca internacional y por último se precisan las diferentes formas de articulación de las políticas estadounidenses y de los organismos financieros en sus relaciones con América Latina. Lo importante de este trabajo que presentamos es que el autor no se queda sólo en el análisis económico, sino que ahonda en las causas histórico-políticas, analiza cómo éstas inciden en los diferentes modelos de desarrollo que tratan de imponer los organismos financieros internacionales. El libro nos ofrece también al final de cada uno de los capítulos una amplia bibliografía temática que sin duda constituye un instrumento valioso para nuevas investigaciones similares.

Guerra Borges, A., Saxe Fernández, E. Soto U. Willy: «**Hacia una Teoría de la Integración Regional**». Ed. Fundación UNA, 1995.

Este libro lo conforman tres ensayos: «*Hacia una Teoría de la Integración Regional en un Contexto de Globalización*», de Alfredo Guerra Borges; «*Fundamentos*

de la Teoría de la Integración» de Eduardo Saxe Fernández; y «*Los Procesos de Integración en la óptica de la Ciencia Política*», de Willy Soto U. El primero de los ensayos, el de Guerra hace un repaso de las diferentes teorías en la materia, desde las uniones aduaneras pasando por la evolución de la teoría a mediados de la década del sesenta, para llegar a lo que el autor llama «El nuevo Escenario Mundial y los Procesos de Regionalización», en donde se analizan los diferentes cambios político-económicos que han permitido el gran desarrollo de los procesos de regionalización y su respectiva adecuación a las estrategias de desarrollo. Uno de los problemas que encontramos en este ensayo, fue la falta de una definición operacional del concepto de «globalización», que si bien está presente, se encuentra entre líneas. En el segundo ensayo, el Dr. Eduardo Saxe Fernández nos presenta los Fundamentos de la Teoría de la Integración. El autor pasa revista con ojo crítico a las teorías neorrealistas, neoidealistas, y al multilateralismo, definiendo cada uno de estos conceptos. Lo importante de este artículo es que no es una fría presentación de paradigmas, sino que el autor se interesa por proporcionarnos ejemplos, hacer evaluaciones y críticas a los diferentes puntos de vista, con lo que enriquece altamente su presentación. El tercer y último artículo, «Los Procesos de Integración Interestatales en la óptica de la Ciencia Política, del Dr. Willy Soto, es importante porque pasa revista a las diferentes formas de unión e integración existentes hoy día, así como su importancia para la Ciencia Política actual. Lástima que el autor no ahondara más en algunos conceptos claves que apenas se mencionan en el ensayo, como también, le faltó analizar las diferentes formas de articulación que se dan en los procesos de integración.